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在台湾凯鸿集团董事长林家泰递来的名片中，
印着“环保尖兵”四个字。这家刚刚完成中石油四
川基地危废处理中心建设的台湾企业，已成为台商
在大陆环保产业的佼佼者。

上阵父子兵 投身环保梦

回忆起 10 年前来到大陆，林家泰说，自己最
感谢的人就是王永庆 （台塑集团创办人）。曾经以
污水处理起家的林家泰，正是在王永庆兴建台塑六
轻时，承揽下六轻麦寮工业区 20 多座火炬系统

（处理可燃和可燃有毒气体及蒸汽的特殊燃烧设
施），由此在台湾环保工程界中崛起。2004年，王
永庆来到宁波投资石化产业园，林家泰也跟随着台
塑的脚步进入大陆市场，从此落地生根。

一同来到大陆打拼的，还有林家泰的儿子林蔚
丞。林蔚丞说，父辈在台湾打下了江山，进入大陆
市场后，则由年轻一代的自己担负起新市场版图的
开拓。目前，根据自身的专业和特长，林蔚丞主要
负责前方的销售推广任务，而技术出身的父亲则逐
渐退居后方，坐镇指挥。

从台塑在宁波的项目，到中石化镇海炼化地面
和高空火炬，再到中石油四川基地危废处理中心的
成功运转，林家父子一路走来并不容易。

技术换市场 标准更严格

“技术换市场”，是林家父子在没有本地优势的
大陆市场中，一贯坚持的策略。林蔚丞说，公司为

石化企业承制的火炬工程占台湾市场的 90％以上，
技术上他们十分自信。然而在进军大陆之初，因为
缺乏在地资历，凯鸿一度难以获得本地合作商的信
任。直到 2008 年，由于同类产品的一次偶发故
障，引起了投资方对工程安全、技术能力的更高要
求，凯鸿也得以凭过硬的技术争取到一个重要项
目。

深知技术是自己最有力的优势，在所有项目的
实施中，他的团队对于工程质量要求也极其严格。
除此之外，他们在大陆也取得了 35 项专利，并取
得了上海高新技术企业的称号。

“台湾已经过了经济高速增长的阶段，而且地
方小，人口集中，空气污染一旦扩
散，居民反映非常大，因此焚烧系
统的排放标准十分严谨。”林家泰
说，台湾实行着比大陆更加严格的
排放标准，加上和国际接轨的技术
和经验，自己的焚烧排放量已接近
欧盟标准。

瞄准广阔市场
谋求自身壮大

“大陆的环境保护任重道远，”
林家泰说，“这对我们来说，既是
责任，也是机遇。”

大陆今年的政府工作报告，特
别提到“积极发展循环经济，大力

推进工业废物和生活垃圾资源化利用”，“要把节能
环保产业打造成新兴的支柱产业。”这让敏锐的林
家泰很快觉察到商机的来临，结合自己的优势业
绩，他逐渐将目标瞄准于“危险废弃物”的处理。

在中石油四川基地危废处理中心建成之后，凯
鸿已成为在两岸均“接了地气”的环保工程商。对
此，林蔚丞颇为自豪，“这样的资历在两岸并不多
见。”林蔚丞说，随着近年地方对于危废处理的重
视以及危废运输的高危险性，日后大陆的每个城市
都应该有一套相应的危废中心。他希望未来能与大
型央企及各级省市环保单位加强合作，“这是两岸
和平发展给我们台商创造的双赢。”

跨越海峡的“环保尖兵”
邱海棠
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语不惊人死不休的
台北市长柯文哲又出来
搞事情了。日前出访东
南亚，在被问及台北相
较 于 香 港 的 观 光 优 势
时，因一句“香港很无
聊，小岛有什么好玩”

引发轩然大波，事后仍坚称“不是失言，而是
不服气”，还不忘补刀“香港不是只有小，连选
举的自由都没有，有什么好羡慕的”。

井底之蛙的心态固然可以付诸一笑，失
言妄谈会带来何种代价，却令人深思。面对
一地鸡毛的岛内现实却洋洋得意，也不得不
让人惊叹当事人的昏盲。

连台湾旅游业者都说，台湾和香港比旅
游，大概只有物价低是唯一的优势，至于其他
软硬件，都输香港甚多。在硬件上，五星级饭
店、米其林餐厅、机场排名等，台湾都不如香
港；在旅游质量上，台湾也和香港差一大截。

翻看港台旅游部门发布的数据，去年访
港观光客达5665万余人次，相较赴台观光客
1069万余人次，即便扣除大陆游客，香港境
外访客也比台湾超出许多。去年台湾赴港人
次比香港来台人次多42万人次，香港对台湾
人的吸引力可见一斑。

这让笔者联想起去年底大陆天涯网站上
的一则趣事。某台北网友发起“台湾城建落
后？那是因为你们没有去过台北东区！”的
主题斗图，欲与大陆城市一比高低，势要让
对岸网友“目瞪口呆”。大陆网友被对方

“莫名的优越感”逗乐，尤其是平庸城建照
片旁挑衅的配文“输上海”？

台北斗图网友与柯文哲的心态都出于对
台北的维护，却没曾想在自我推销时弄巧成
拙。以贬低对手来自我提升，或是夜郎自大
般的感觉良好，都只会贻笑大方。败下阵来的
台北网友大不了被笑话一番，而台湾政坛公
众人物如此信口开河，可曾考虑后果？

岛内有人批评柯文哲，轻率言论真正贬
伤的不是香港，而是台北最珍贵的谦虚精
神。柯文哲不只伤了台北市长该有的格局高
度，也伤害了台北市的形象。

香港独特的人文与自然风貌，精心打造
的旅游景点成功吸引海内外游客，已无须再

辩。“一国两制”下政制发展也正稳健前行，柯文哲又何尝了解？
除了乱喷香港，柯文哲还任性点评新马泰政治一无足取，而咬定

“台湾的多元开放已经成为亚洲的标杆”。
真不知这种自信从何而来。目之所见，台湾的民粹政治正勇

攀高峰，政治娱乐化下一众政客上演“奇葩说”，经济民生却未见
起色，失望情绪弥漫小岛。在台北市政上，柯文哲所做的只是剥
夺民众养老金福利，增加交通拥堵，把“大巨蛋”工程彻底搞成
烂摊子，堪称毫无建树。

柯文哲还有许多荒诞言论，比如说
港澳台等地区“被殖民的时间越长就越
先进”。还写书称“行业里女性数量上
升代表该行业在没落”，并鼓吹“一夫
多妻制”。英国某高官送他怀表，柯文
哲竟说，可以拿去当破铜烂铁卖钱。

能选出柯文哲这种一无建树却频见
出格言论的政客，是怎样令人“称傲”
的政治制度？

说
香
港
一
无
是
处
，柯
文
哲
你
太
张
狂
！

张

盼

更多评论请关注“港台腔”更多评论请关注“港台腔”

看 台

絮 语

据新华社香港4月11日电 （记
者郜婕） 香港将推出一项以长者为
对象的终身年金计划，被视为服务
退休人士理财需求、加强香港多支
柱退休保障制度的一项新举措。

由香港特区政府通过外汇基金
全资拥有的香港按揭证券有限公司
10 日宣布，董事局已原则上批准推
出一项崭新的终身年金计划。这一
计划以 65 岁或以上人士为对象，投
保人在存入一次性保费后可即时开
始提取年金，直至终老。

保费金额上下限分别暂定为100
万和5万港元，初步估算年金率为男
性 6％至 7％，女性 5.4％至 6.4％。
这项终身年金计划首批规模为100亿
港元，预计明年年中推出。

按揭证券公司主席、特区政府
财政司司长陈茂波表示，香港人口
正在快速老龄化，退休长者理财需
求与日俱增。这项终身年金计划可
为长者提供多一项理财选择，有助
长者安享晚年。

劳工及福利局局长萧伟强 11 日
就这项计划接受媒体采访时说，香港目前推行
多支柱的退休保障制度，以回应不同经济状况
长者的不同需求，其中一根支柱是自愿储蓄，
而终身年金计划有助加强自愿储蓄。
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据新华社香港4月11日电 （记者丁梓懿）
第41届香港国际电影节11日晚在香港文化中心
举行开幕典礼。为期15天的电影节将放映230多
部海内外影片，其中69部是在亚洲或全球范围内
首映，还包括40多部华语电影。

香港国际电影节协会主席王英伟在开幕典
礼上致辞表示，香港国际电影节至今已举办 41
年，一直为影迷搜寻世界各地的佳作，更云集
台前幕后的业界精英，使电影节成为一年一度
的国际文化盛事。

香港特区政府商务及经济发展局局长苏锦
樑致辞表示，香港国际电影节去年吸引超过8万
人次入场，受世界各地的制片商、从业员及电
影爱好者支持。历年电影节启发了不少学生及
青少年欣赏电影的兴趣，为香港培育了新一代
的电影观众群。

苏锦樑说，今年适逢香港特区成立 20 周
年，特区政府获得香港国际电影节协会的协
助，将会在电影节期间呈献名为“范式转移：
后九七香港电影”的项目，通过电影放映和展
览，向香港电影业致敬。

香港国际电影节开幕

近日，一场以“瓮藏春之梅”为主
题的腌脆梅动手体验活动在台湾新北市
莺歌陶瓷博物馆举行，众多市民亲身体
验腌脆梅的制作技艺。

图为小朋友们和家人在体验活动中
一起敲打青梅。

新华社记者 刘军喜摄

体验传统
腌脆梅技艺

“今年是香港回归祖国 20周年，非常
荣幸能在这个历史性时刻成为下一任行政
长官，同时也感到非常的任重道远。作为
特区的行政长官，最重要的是坚持‘一国
两制’、‘港人治港’、高度自治的方针，
全面、准确地按香港基本法办事。”

香港特别行政区第五任行政长官林郑
月娥女士7日下午在位于香港中环的候任
行政长官办公室接受新华社和中央电视台
记者的联合采访。她表示，未来5年将尽力
为香港市民服务，尽心为国家作出贡献。

确保“一国两制”不走样

林郑月娥身着旗袍和中式外套，言谈
中充满自信。她说，香港回归祖国 20 年
来，“一国两制”在香港有着成功的实
践，香港对“一国两制”的信心不会改
变。作为下一任行政长官，将继续依照基
本法的要求施政，确保“一国两制”在香
港的落实不走样、不变形。

她说，目前香港还有很大的空间增强
市民对“一国两制”的理解，尤其是对

“一国”这一大前提的理解。未来特区政
府要不断增强香港市民、特别是青年学生
与公务员对基本法的认识。

林郑月娥强调，香港特区行政长官既
是行政机关的首长，也是整个特区的首
长，既要对香港特区及市民负责，也要对
中央人民政府负责。无论是特区政府还是
中央人民政府，目标是一致的，就是要保
持香港的繁荣稳定。行政长官必须当好香
港特区和中央人民政府之间的“桥梁”角
色，既要把香港市民的意见、诉求和感受
全面、准确地告诉中央人民政府，也要把
中央对香港特区的政策准确地向香港市民
解释。

近年来，政治争拗迟滞香港经济发展
和民生的改善，甚至“港独”言行一度泛
起。林郑月娥语气严肃地说，“港独”完
全违反“一国两制”和基本法，会冲击香

港的繁荣稳定，在香港肯定是没有出路
的，所以绝不能容许。

经济管理更加积极有为

林郑月娥说，经过回归后近 20 年的
发展，香港目前仍然是国际金融中心和国
际大都会，是全球最自由经济体，依然保
持着很强的竞争力。然而，随着全球经济
增长放缓和保护主义抬头，香港的传统产
业优势正在缩窄。

林郑月娥提出，未来特区政府必须稳
中求变。政府对经济发展的角色要变得比
较积极有为，政府不单要当好“服务提供
者”和“监管者”，还要成为“促成者”及“推
广者”；要通过财政、税务等方面的新措施
增强香港的竞争力。同时，经济的发展成
果，必须要广泛地让香港市民分享。

她认为，香港是一个比较成熟的经济
体，未来在争取比较高的增长率方面有困
难。但香港背靠祖国，而国家正在不断深化
改革开放，提出了“一带一路”倡议、“粤港
澳大湾区城市群”等一系列新构想，这些都
为香港未来经济发展提供了很多机遇。

林郑月娥表示，再过一两年将开通港
珠澳大桥和广深港高铁香港段，让香港与

大湾区在人流和物流的联通方面有很好的
基础。在资金方面，香港作为国际金融中
心，能够为“一带一路”项目以及大湾区
各个城市发挥资金融通的功能。

多举措破解香港难题

林郑月娥并不回避香港经济发展目前
遇到的困难。她说，包括如何开发更多经
济发展所需的土地，怎样解决劳动力不足
和服务业接待容量有限等问题，都是新一
届政府所要重点考虑的问题。

对于如何增强香港经济的国际竞争
力，林郑月娥提出，香港应该在税务政策
方面更加开放，在维持简单税制和低税率
的前提下，实行“两级制所得税”，为企
业尤其是中小企业和初创企业减轻税务负
担，利用税务方面的优惠吸引海外和内地
的公司到香港投资和成立办事机构。

林郑月娥认为，香港必须发展创新科
技产业，但不能单靠政府投资，希望企业
也能增加投入，她建议往后在税务方面设
立一些制度，让企业能多投放资金在研发
方面，以提高研发资金占本地生产总值的
比重。目前的占比大概只有0.74％，处于
较低水平。

住房问题一直是香港市民最关心的民
生问题，也是历届特区政府施政的难点。
林郑月娥认为，住房问题的症结归根到底
是土地的问题，具体表现在供应和需求两
个方面。当供应不足时，政府要做的是管
理需求，不让外来投资者炒房，这方面现
届政府有一些举措。但从长期来看，还是
要从供应入手。因为香港是一个自由经济
体，是一个国际化商业城市，不能把人拒
于门外，还是欢迎外来投资。

更多聆听青年人心声

林郑月娥提出，新一届特区政府将每
年增加 50 亿港元的教育经常开支，这一
竞选政纲令许多老师“很感动”。因为目
前香港的一些学校由于学生人数减少遭受
了很多冲击，有的时候要撤校、减班、老
师没有编制或职位。

林郑月娥认为，教育不仅仅是钱的问
题，还是心的问题，要用心培育下一代。
投放一些新的资源是为了能够马上解决教
育领域目前面临的不稳定问题。林郑月娥
表示，她对香港教育的要求，就是必须要
让下一代成为对国家有认同感、爱香港，
而且具有国际观的一代。

林郑月娥笑言，自己已经不再年轻，
但十分重视与青年的交流，特别愿意倾听
青年的声音。她说，要帮助青年人的学
业、事业、置业，也要给青年人议政、论
政和参政提供更多的机会。

林郑月娥表示，未来特区政府将在更
高的层级设立新的青年事务机构，由未来
的政务司司长主持“青年发展委员会”，
督导相关政策局和部门推动青年发展工
作，以增强统筹和执行能力。

林郑月娥承诺，她将亲自主持一年一
度的“青年发展委员会高峰会”，与相关
各方共同审视特区政府青年工作成效，聆
听青年人的心声并开展下一步的工作。

（据新华社香港4月11日电）

林郑月娥：香港对“一国两制”信心不会变
新华社记者 胡创伟 颜 昊
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